

## Áreas protegidas, megaminería y comunidades campesinas: Lecturas desde el caso Quimsacocha

Nataly Torres Guzmán<sup>1</sup>

### Resumen

En la presente investigación se analiza la compatibilidad del desarrollo de un proyecto aurífero a gran escala y las políticas de conservación de los bienes comunes (agua y territorio) dentro del área de biosfera Macizo del Cajas (Ecuador). A partir de los postulados de la geografía crítica, se realiza una aproximación conceptual sobre las relaciones entre los procesos de expansión de la frontera minera hacia “territorios no-capitalistas” y el diseño de las políticas ambientales, que conjuntamente impactan en la tenencia y uso de los recursos naturales de las comunidades locales.

Los resultados muestran que la megaminería es incompatible con cualquier objetivo de conservación ambiental. No obstante, el sector corporativo internacional ha diseñado estrategias para incorporar la noción de “minería sustentable” y legitimar su presencia en zonas de alta diversidad ecológica. Por otro lado, la megaminería y la implementación de áreas protegidas en los mismos territorios (o conexos) son actividades complementarias que generan procesos de “acumulación por desposesión” en el sentido de David Harvey, y una modernización capitalista del territorio.

*Palabras claves:* megaminería, áreas protegidas, Macizo del Cajas, Quimsacocha, acumulación por desposesión, modernización capitalista del territorio.

*Keywords:* large-scale mining, protected areas, Macizo del Cajas, Quimsacocha, acumulación by dispossession, capitalist modernization of the territory

---

<sup>1</sup> Economista - Universidad de Cuenca, máster en Desarrollo Territorial Rural - Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales FLACSO-Ecuador. Correo electrónico: [natalytorresg@gmail.com](mailto:natalytorresg@gmail.com)